

---

## MENORCA FEUDATARIA

---

Cuando el Rey Conquistador arrojó de Mallorca á los musulmanes, con los árabes menorquines firmó el 17 de Junio de 1232 un tratado de paz, redactado en Cap de Pera, reconociendo aquellos á D. Jaime I de Aragón como dueño natural de la isla, prestándole vasallaje y declarando á esta feudataria de la corona catalano-aragonesa.

Por el citado tratado publicado por Mas Latrie (1) y reproducido por Codera (2), se estipuló en sus doce artículos, entre otros extremos, que los moros menorquines pagarían en señal de reconocimiento de dominio y como tributo anual cien almudines de trigo y nueve cientos de cebada, cien cabezas de bueyes y vacas, quinientas entre cabras, ovejas y carneros y dos quintales de manteca. El pago parece se verificó sin interrupción, ni demora y que el Rey ejerció sobre el nuevo país tributario verdaderos actos de jurisdicción y dominio lo prueba un documento publicado por mí (3) según el cual concedió Jaime I autorización á un vasallo suyo, A. de Bezers para construir y edificar un alfondico en Ciudadela con permiso para elaborar vino con uva de aquellas tierras y vender éste á cristianos y sarracenos.

Posteriormente á la publicación de mi estudio crítico de la conquista de Menorca por Alfonso III he hallado otros dos documentos que confirman de una manera elocuente la existencia de aquel tratado y el hecho del feudo que la Corona de Aragón tenía sobre la isla de Menorca.

Sabido es que en las monarquías de la Edad Media no hay que buscar distinción de ninguna clase entre la hacienda pública ó de los Estados y la propia de los Reyes, ya que ambos patrimonios hallábanse confundidos y todo formaba parte del tesoro real. Según esto los Reyes podían disponer á su antojo de los bienes de la nación (bastantes pruebas hay de ello) y Jaime I así lo hizo por lo que se refiere al tributo que recibía anualmente del moro menorquín.

Concedió, en efecto, hallándose en Tortosa el 11 de Febrero de 1257, al Vizconde de Cardona (así lo creo aún cuando en el documento no pueda leerse el título nobiliario claramente) todos los derechos que el almojarife de Menorca debía dar al Rey de Aragón, cobrándolos el agraciado por espacio de dos años á contar desde el día 1.º de Enero del mismo año.

---

(1) *Traites de paix*, pág. 182.

(2) *Boletín de la Real Academia de la Historia*, Tomo XVI, pág. 42.

(3) *La Conquista de Menorca en 1257 por Alfonso III de Aragón*.—Apéndice pág. III

Así lo dice el siguiente documento:

«Quod nos Ja. ect. Damus concedimus et tradimus uobis Nobili et dilecto nostro R..... Cardone a kalendis mensis januaris proximo preteriti usque ad duos annos primo continue venturos et completos totum directum quod almoxarifus de minorica nobis facit actedetur facere annuatim tam de bisanciis et blado quam de bestiaro et quibuslibet alijs rebus et omnes alios redditus et jura que nos percipimus et percipere debemus in minorica. Ita quod predicta omnia et singula habeatis et teneatis et preceptatis per spacium predictorum duorum annorum ad vestras voluntates libere faciendas. Et nos promittimus uobis quod predicta uel aliqua de eis non emparabimus nobis uel auferemus. Imo faciemus illud totum uos habere et tenere et percipere integre et in pace per predictos duos annos hanc autem donationem uobis facimus pro cambio quod facitis de redditibus ville franche de penitensia et arbucij beneuisto de porta bainlo nostro barchinone. Datum Dertuse tercio idibus febroarij anno dominj M° cc° l° septimo (1).»

De modo que según se ve la donación no fué de gracia, sino que más bien resultó una permuta. Disfrutaría el Vizeconde de Cardona los tributos de la isla de Menorca durante los dos años señalados y cuando estaban estos á punto de espirar el 12 de Diciembre de 1258 el mismo Rey estando en Montpellier vendió á su hijo el infante D. Jaime los derechos y réditos de Mallorca y de Menorca también por dos años con facultad de nombrar bailes y colector, alienar y establecer lo que le pareciera, á utilidad del Rey.

Tal es la síntesis del documento que sigue:

«Per nos et nostros vendimus et tradimus uobis carissimo filio nostro infanti Jacobo heredi maiorice et montispesulani omnes redditus exitus et proventus et justicias civiles et criminales ac censualia laudimia percacia seruicia et autoritas et omnia alia et singula que nos habemus et debemus habere et percipere quoquomodo in ciuitate et insula maiorice et in insula minorice tam in mari et portibus quam in terra jure uel ratione dominij uel alia quolibet ratione integre et sine omni dimjnutione et retentione nostra et nostrorum exceptis illis qui ad mortem fuerint condepnati uel ad mutilationem membrorum de quibus volumus quod pecunia recipiatur. Set si forte ad nos uenirent et nos veniam faceremus eisdem mediante pecunia ipsa pecunia tota leuetur et deducatur de pretio infrascripto a prima uidelicet die mensis martij proximo venturi usque ad duos annos uenturos continue et completos, precio uidelicet septuagintorum et septem mille solidorum regalium valencie quos per unoquoque dictorum duorum annorum uobis dare debetis pro hac venditione per tres tercias ani scilicet de quatuor in quatuor mensibus sicut redditus predicti et precium eorumdem solui consueuerunt qui faciunt .e. l.iiij. mille solidos rega-

(1) Archivo de la Corona de Aragón, Reg. 10, fol. 36.

les in dictis duobus annis de quibus debent leuari et deduci omnes expense necessarie in custodia castrorum dicte iusule maiorice et denarij clericorum sicut ipsos precipere consueuerunt et totum aliud detis nobis et cui uel quibus nos mandauerimus ut dictum et superius. Et si forte dicta venditio plus ualet uel ualebit in posterum quam precium supra dictum totum illud quod plus ualet uel ualebit damus uobis et cui uel quibus uolueritis ex mera liberalitate nostra ad voluntates uestras libere faciendas et uolumus et concedimus uobis quod possitis in dicta ciuitate et insulis predictis constituere baiulum seu baiulos illum uel illos quem uel quos uolueritis qui predicta omnia et singula teneant colligant et recipiant loco uestri per totum spacium dictorum duorum armorum. Et uos et baiulus seu baiuli qui pro uobis in dicta ciuitate et insulis fuerint constituti possitis dare et stabilire ad tempus et in perpetuum omnia que in dicta ciuitate et insulis ad utilitatem nostram stabilienda fuerint siue danda. Et omnia stabilimenta et donationes que per uos et dictos baiulos uestros ibidem facta fuerint infra dictos duos annos rata habebimus atque firma dum tamen fiant ad utilitatem nostram. Et sic habeatis teneatis et precipiatis uos et illi quos uos uolueritis omnes predictos redditus exitus et prouentus et omnia alia supradicta integre et in pace per totum spacium termini supradicta. Et promittimus uobis quod omnes predictos redditus exitus et prouentus et omnia alia et singula supradicta faciemus uos et illum seu illos quem uel quos uolueritis habere tenere et precipere integre et in pace contra omnes personas per totum spacium dictorum duorum anuorum ut superius est expresum. Et nos predictus infans Ja. recipimus a uobis illustri domino rege patre nostro predictam..... factis de predictis sub condicionibus supradictis. Et promittimus soluere predictum precium uobis uel cui mandaueritis ut superius est expresum. Et ut securior inde sitis damus uobis debitores et fideiussores aries juaynes et p. Nuniz milites nostros qui predictas solutiones uobis et cui uel quibus mandaueritis faciant et compleant ut superius continetur. Nos itaque aries juaynes et p. Nuniz predicti in simul et unusquisque nostrum pro toto promittimus uobis domino regi predicto predicta omnia attendere et complere dictum est superius bonafide cum dicto iurante filio vestro et domino nostro et sine ipso obligantes uobis utrumque nostrum in solidum pro his nos et omnia bona nostra ubique habita et habenda. Renunciantes ex certa sciencia omni iuri foro et consuetudini pro quibus contra predicta uel aliquid de predictis possemus venire uel in nos iuuare.

Dat. apud montpesulanum. ij. idus decembris anno dominij m.º cc.º 1º octayo (1).»

Algo más me ha parecido ver en el anterior escrito que una simple

(1) - Archivo de la Corona de Aragón, pág. 10, fol. 43 y 48 vuelto.

venta y es ello la intención del Rey de que los naturales de las Baleares viesan en su hijo, el Infante D. Jaime, el futuro señor de aquellas islas de las cuales le llama ya heredero.

Diffícilmente mis lectores habrán dejado este punto sin advertirlo. Recuérdese la división que hizo de sus Estados en su testamento el Rey Jaime I de Aragón; como concedió á Pedro, su primogénito, Aragón y Cataluña y á Jaime las Baleares, Montpeller, Rosellón y Cerdeña y teniendo presente esto ¿no parece la venta hecha por el Rey de los réditos de las Baleares al futuro monarca de las mismas, un indicio de la seguridad que tenía el Conquistador de que así quedara después de su muerte? ¿no es una medida de hábil político poner en vida á su sucesor en aquellas tierras como administrador de las mismas?

No soy partidario de hacer decir á los documentos más de lo que dicen, pero me parece que en este caso pueda asegurarse lo manifestado.

COSME PAPPAL Y MARQUÉS.

## LA CASA DE MONTCADA EN EL VIZCONDADO DE BERN

### IV

#### EL VIZCONDE GUILLEM RAMÓN Y GUILLEMA DE CASTELLVELL

La muerte sin hijos de Gastón VI, dió el vizcondado de Bearn á su hermano Guillem Ramón de Montcada, el famoso matador del arzobispo de Tarragona. Cuentan las crónicas que los bearneses resistieron á admitirle y transcurrieron algunos años antes de poder aquel audaz señor catalán poseer tranquilamente los estados de la casa vizcondal. Pedro de Marca supone que los bearneses pretendían disfrutar del derecho de elección de señor ó soberano, apoyados en especiales precedentes ó circunstancias de tres anteriores casos de elección, y que dicha pretensión les condujo á negar ó resistir al derecho de Guillem Ramón.

Parece, en efecto, descubrirse un estado anómalo en el Bearn entre 1215 y 1218, pero, sin poder explicarse con exactitud los motivos y la importancia del mismo. Lo cierto es que en 1220 gobernaba ya pacíficamente aquel país Guillem Ramón de Montcada, personaje histórico que revistió un carácter extraordinariamente dramático. Vamos pues, ante todo, á estudiar algunos puntos de la vida de este personaje, aprovechando numerosos datos inéditos que hemos reunido y que rectifican muchas de las noticias dadas por los cronistas de Gascuña y de Cataluña.